

Año de  
Christo  
1552.

210

HISTORIA GENERAL

bre, con el Pontífice, el que se obligaba à observar perfecta neutralidad, en el tiempo de dos años, entre el Rey, y el Emperador, comprehendiendo en él los Estados de Parma, y Mirandula. En este intermedio, despues de haverse apoderado de Ausburgo, Mauricio, Elector de Saxonia, seguido de los demàs Principes, marchaba aceleradamente à Inspruc, en donde se hallaba el Emperador con muy pocas Tropas. Apoderòse de todos los passos, y casi le sorprehendiò. Este gran Principe, tantas veces vencedor, se viò obligado à huir de noche con poco sèquito, y no parò hasta llegar à Villac, en la Carintia. Pocos dias antes havia dado libertad à Juan Federico, antiguo Elector de Saxonia, para oponerle al Elector Mauricio.

85 Con la noticia de la frupcion de los Protestantes en el Tiròl, los Nuncios, Presidentes del Concilio Tridentino, en ausencia del Legado, viendo con poca seguridad, le suspendieron por un tiempo. Despues de haver dado la bendicion à los Padres del Concilio, se retiraron. El Cardenal Crescencio, antes Presidente del Concilio, falleciò à tiempo de bolver à Roma.

Vien.

DE LA IGLESIA. LIB. XXXIII.

211

Año de  
Christo  
1552.

86 Viendo el Emperador, que necesitaba tiempo, para que sus Tropas de España, Italia, y Países Baxos, se juntasen, para detener al Elector de Saxonia, le propuso conferencias en Passaw, en donde se hallarian el Rey de Romanos, y el Duque de Babiera, como Plenipotenciarios suyos, para discurrir sobre los medios de procurar la libertad del Lantzgrave de Helsè, y la tranquilidad de la Alemania. Avisado el Rey Enrique II. del tiempo en que se havia de dàr principio à las conferencias, embiò al Obispo de Bayona, para assegurar à la Assablèa, no se opondria à la paz, con tal, que le hiciessen justicia, sobre lo que el Emperador havia quitado de los territorios de Francia, y que diesse libertad al Lantzgrave. Concluyòse la Paz de Passaw en el mes de Julio, con estas condiciones: Que los Confederados depondrian las Armas, embiando sus Tropas al servicio del Rey de Romanos: Se diesse libertad al Lantzgrave, restableciendole en Rehinsfeld: Que huviesse entera libertad de conciencia en Alemania, sin mencionar yá el *Interim*: Que los de la Confesion de Ausburgo, tendrian asiento en la Camara Imperial; y que dentro de tres me-

Dd 2

ses

Año de  
Christo  
1552.

112

HISTORIA GENERAL

ses, el Elector de Saxonia presentaria la memoria de las peticiones del Rey de Francia, para arreglar lo que mas conviniese. Desamparò el Cesar, con este Tratado, el beneficio de la Religion, y yá desesperaba reducir à los Protestantes. Escriviòle el Pontifice sobre el asunto, con vivo dolor, sin pensar yá mas en el Concilio. Contentòse con notificar à todos los Principes Christianos, que se havia suspendido el Concilio Tridentino, hasta un tiempo mas favorable, exortandolos à que hiciessen observar en sus Dominios los Santos reglamentos, dispuestos en él.

87 Ratificado yá el Emperador el Tratado de Passaw, dirigió contra la Francia todas sus velicosas idèas. Mucho se havia irritado con la toma de las Ciudades de Metz, Toul, y Verdùn. No ignoraba la importancia de estas Plazas, y se veía impossibilitado para en adelante de entrar en la Champaña. Comenzada yá la guerra en Ungria contra los Turcos, esto podia servir de pretexto, para que el Cesar juntasse cien mil hombres: muchos esfuerzos hacian la España, la Italia, y los Países Baxos para socorrerle, y los Protestantes satisfechos con haver logrado la libertad

DE LA IGLESIA. LIB. XXXIII.

213

Año de  
Christo  
1552.

tad de conciencia, se alistaban en gran numero.

88 Conociendo el Rey Enrique, que yá se havia concluido el Tratado de Passaw, tuvo por seguro la guerra de parte del Emperador, y que este Principe no le dexaria la possession pacifica de las Ciudades de Metz, Toul, y Verdùn, que él miraba como el Baluarte de la Champaña. La Ciudad de Metz era la mas importante, y aunque fuesse pertrechada à lo antiguo, no desesperaba de poderla defender. Dió este cargo à Francisco de Lorena, Duque de Aumala, quien, por la muerte de Claudio de Lorena su Padre, havia tomado el nombre de Duque de Guisa. Este Principe era yá muy cèlebre, por su gran valor, y experimentada capacidad. Tuvo una Guarnicion de seis mil hombres de Tropas Veteranas, seiscientos hombres de Armas, y mas de mil quinientos trabajadores del País, con numerosa Artilleria, y todo genero de municiones de guerra, y viveres; pero la mayor fuerza consistia en gran numero de Señores, todos estimulados à participar de sus Laureles. Apenas hubo llegado el Duque de Guisa à Metz, hizo restablecer las antiguas Fortificaciones,

mas

Año de  
Christo  
1552.

214

HISTORIA GENERAL

mas profundos los fosos, demoler los Arrabales, y quemar todos los Lugares circunvecinos. Hizo hacer nuevas Trincheras en lo interior de la Ciudad, mas fuertes, que las antiguas, y poniendo el mismo mano à la obra, los Soldados, y Ciudadanos seguian su exemplo. Repartiò en diferentes Compañias los Señores, que servian voluntariamente, destinandolos à la defensa de diferentes puestos, con orden positiva de no exponerse, sin orden de sus Capitanes. Sometieronse los Principes de la Sangre lo mismo, que los demás. Tuvo tiempo el Duque de concluir todas sus obras, porque el Emperador estuvo mas de dos meses sin moverse. Eran necesarios prodigiosos Almagacenes, para sustentar ciento y cinquenta mil hombres, así Soldados, como Vivanderos, y otras gentes indispensables en los Exercitos. Ultimamente, llegado el Exercito Imperial al fin del mes de Octubre, rodeò la Ciudad por todas partes. Asseguran los Historiadores menos ponderativos, que el Exercito Imperial se componia de ochenta mil Infantes, doce mil Cavallos, siete mil Trabajadores, y ciento y catorce Piezas de Artilleria de mayor buque. El Duque de Alva manda-

DE LA IGLESIA. LIB. XXXIII.

215

Año de  
Christo  
1552.

daba el Exercito, y los recios dolores de la gota, que el Emperador padecia, le obligaron à quedarse en Tionville. Comenzaron los Imperiales à formar sus baterias con mucho trabajo, à causa de lo malo del terreno, lleno de aguas, por las reiteradas lluvias. Comenzaron à disparar quince dias despues, y apenas se abrian brechas, quando se reparaban. Hacian los Sitiados cada dia nuevas salidas, para atrassar los trabajos de los Sitiadores. Luego que el Emperador se sintiò mas aliviado, se hizo llevar al campo, para animar los ataques. Yà comenzaba el Soldado à cansarse, y muchos perecian de enfermedades, y del mal temporal. No obstante, yà la Trinchera llegaba hasta la orilla del Foso, pero era dificil atravesarle. Sin atreverse el Duque de Alva à dár el assalto, hizo adelantar las minas. Se trabajaba en una, y otra parte en minar, y contraminar, y los Ingenieros Franceses, y Alemanes, se solian encontrar muy cerca unos de otros. Yà havia dos meses y medio, que duraba el sitio, sin haver adelantado mucho. Avisado el Emperador de los Desertores de la mucha Guarnicion, que aún quedaba en la Ciudad, dispuso retirarse,

pa-

Año de  
Christo  
1553.

216

HISTORIA GENERAL

para no perder el resto de su Exército, muy deteriorado. Así lo executò el dia dos de Enero, con grande orden, y aunque con mucho trabajo, pudo sacar su Artilleria. Esta fue la ultima Expedicion de este gran Principe. *Bien conozco, (dixo) que la fortuna favorece à la juventud.* Estas particularidades se han sacado de la Relacion, que hace Beltràn de Saliñac, de el sitio de Metz, que las refiere, como testigo de vista.

89 Viendose yà libre el Duque de Guisa de los Imperiales, embiò varios Cirujanos, y gran porcion de viveres, à los que havian quedado enfermos en el Campo. Hizo cantar el *Te Deum*, y despues de haver dado disposicion à los reparos de la Ciudad, y que se desvaratassen las Trincheras de los Imperiales, se bolviò à la Corte, à donde le recibieron como merecia.

90 Haviafe declarado à favor del Rey de Francia el Marquès Albrec de Brandeburgo (Principe valeroso, pero inconstante) al principio del sitio de Metz, y al fin se passò al partido del Emperador. Enemistòse con el Elector Mauricio de Saxonia, cuyos territorios havia saqueado. Dieronse Batalla cerca del

DE LA IGLESIA. LIB. XXXIII.

217

Año de  
Christo  
1553.

del Rio Pegnis, en Franconia, quedò la victoria por el Elector, mas perdiò la vida, en la edad de treinta y dos años. Succediòle su hermano Augusto, no obstante las protestas del antiguo Elector Juan Federico, cuya posteridad no llegò jamàs à poseerle.

91 El mal exito del sitio de Metz, havia contristado mucho el corazon del Emperador Carlos V. No obstante, sus Generales tomaron el año siguiente à Terouane, en los Países Bajos, y la demolieron hasta los cimientos. Aporraronse tambien de la Ciudad de Hefdin, en donde Horacio Farnesio, Duque de Castro, perdiò la vida. Al mismo tiempo Termos, General de las Tropas del Rey de Francia en Italia, hizo en breves dias la Conquista de la Isla de Corcega, contra los Ginoveses; pero Andrea Doria pudo quitarsela con la misma facilidad.

92 Muy enredosos se hallan los negocios del Reyno de Inglaterra. Havia enfermado el Rey Eduardo, y su debilidad daba à entender, no viviria mucho tiempo. El Rey Enrique II. con pretexto de saber de su salud, le embiò à Francisco de Noalles Obispo de Ax. Este tratò secretamente con el Duque de Nortumberlan,

Tom. XIII.

Et

pri-

Año de  
Christo  
1553.

218

HISTORIA GENERAL

primer Ministro, à fin que la Corona recayesse en Juana Grey, Viznieta del Rey Enrique VII. y Nuera de Nortumberlàn, y excluir por este medio à *Maria*, hija de *Enrique VIII.* y de *Cathalina de Aragón.* No ignoraba el Rey de Francia, que el Emperador queria reconociesse à *Maria*, para casarla despues con el Principe *Phelipe* su hijo. Muriò Eduardo, y Juana Grey fue proclamada Reyna. Solo diez y siete dias pudo durar su reynado, porque el partido de *Maria* prevaleciò. Degollaron al Duque de Nortumberlàn, y à Juana Grey, y *Maria* fue reconocida en toda la Inglaterra. Quarenta años tenia esta Princesa, y havia vivido siempre con mucha regularidad. Restableciò desde luego la Religion Catholica: hizo prender à *Thomàs Cranmer*, Arzobispo de Cantuaria, al que convencido de heregia, quemaron vivo. Este fue quien havia pronunciado la sentencia de divorcio entre Enrique VIII. y *Cathalina de Aragón.* Tambien mandò arrestar à *Roberto Holgate*, Arzobispo de York, y à *Nicolao Ritle*, Obispo de Londres, y corriendo voces de conjuracion contra la Reyna, mandò encerrar en un Castillo à su hermana *Isabel*, y se mantuvo en èl, hasta que

DE LA IGLESIA. LIB. XXXIII.

219

Año de  
Christo  
1553.

que subiò al Trono. Bolviò todos sus empleos, y honores à *Thomàs Houvard*, Duque de Norfolk, y à *Milord Courtenay*, Marqués de Wincton. Mandò la Reyna saliesse de la Carcel *Estevan Gardiner*, Obispo de Winchester, el que siempre se havia opuesto al error, publicando varias obras, para defender la presençia real en la Eucharistia. Hicieronle Cancillèr de Inglaterra, y primer Ministro; pero muriò poco tiempo despues. Renunciò la Reyna el Titulo de *Cabeza de la Iglesia Anglicana*, è hizo bolver al Cardenal Reynaldo Polo, y la mayor parte de sus Vassallos deseaban se casasse con èl ( aun no havia recibido los Ordenes Sacros ) mas huviera estimado casarse con *Milord Cortenay*, à quien estimaba; pero se contuvo, por no excitar la embidia de los demàs Milordes. Deseosa la Reyna de hacer alianza con una Potencia estrangera, se casò con *Phelipe*, Principe de España, hijo del Emperador. Este Principe era viudo de *Maria*, hija de *Juan III.* Rey de Portugal, y el Emperador declarò à *Phelipe* por Rey de Napoles. El Parlamento de Inglaterra aprobò este Matrimonio, con la condicion, de que si no tuviessen hijos el Rey *Phelipe*

Ee 2

lipe

Año de  
Chilto  
1553.

220

HISTORIA GENERAL

lipo no havia de pretender derecho alguno sobre la Inglaterra, y que en el tiempo de su reynado, se huviesse de dar los mayores empleos à los naturales del País. Efectuado este casamiento, pasó el Cardenal Polo à Inglaterra, le dieron el Arzobispado de Cantuaria, y como Legado del Pontifice, absolvió generalmente à todos del scisma. Embió la Reyna Maria à Roma sus Embaxadores, para prestar obediencia al Pontifice; y para obviar las turbulencias, que podrian suceder de tan repentina mudanza, consintió el Legado, que todos los bienes Eclesiasticos, dados à los Señores particulares, quedassen siempre à su disposicion. Celebrò el Pontifice con grandes regocijos en Roma la conversion de la Inglaterra, è hizo publicar un Jubileo plenissimo.

98 Continuaba la guerra entre Carlos V. y Enrique II. en Italia, y en los Países Bajos. Vieronse de lexos estos dos Principes en las cercanias de Ranti, cada uno à la frente de su Exercito. Huvo algunas escaramuzas, pero nada decisivas. Mas agria se hallaba la guerra en la Italia. Cosme, Duque de Florencia, llevando à mal, que los Franceses se

hu-

DE LA IGLESIA LIB. XXXIII.

221

Año de  
Christo  
1553.

huviesse apoderado de la Ciudad de Viena, se declaró contra ellos, esperando bolverse la à quitar, para quedarse con ella. Con este fin, solicitando la alianza del Pontifice, casò à una de sus hijas con el Señor Fabiano, sobrino de su Beatitud. Haviale ofrecido el Rey Enrique una Princesa de la Casa de Francia, y el Pontifice le respondió, que los pensamientos de su sobrino no eran tan elevados. Havia juntado Cosme, con el socorro que le vino de Napoles, doce mil Infantes, y mil y quinientos Cavallos, baxo las ordenes del Marqués de Marinàn, su Primo. Philippe Strozi, Primo de la Reyna Cathalina de Medicis: mandaba el Exercito Francès, casi igual en numero al de los enemigos. Encontraronse cerca del Castillo de Marciano, distantes algunas millas de Sena, y los Franceses quedaron enteramente derrotados el dia de San Estevan. Esto diò motivo à que el Duque de Florencia instituyesse los Cavallos de San Estevan, à imitacion de los de Malta, y assi lo executò cinco años despues. El Pontifice Pio IV. aprobò esta Orden Militar, que solo obliga à la castidad conyugal.

Ba-

Año de  
Christo  
1554.

222

HISTORIA GENERAL

94 Balanceando la Providencia Divina las ventajas entre el Rey de Francia, y el Emperador, le pareció al Pontifice haver hallado yá el momento de reunirlos. Embió un Legado à Carlos V. el que debia estar mas cansado de la guerra, y que por razon de la gota, que le molestaba, no podia mandar sus Exercitos personalmente; mas este Principe, que yá premeditaba retirarse à la soledad, no queria hacer la paz en detrimento suyo. Hizo varias proposiciones tan exorbitantes, que no fue posible escucharlas, y el Pontifice murió, sin tener el consuelo de pacificar à los Christianos. Fue este Pontifice de excessiva liberalidad, y de trato muy familiar, y no pensò enriquecer à sus deudos, pues solo diò à Ascanio Cornèo, su sobrino, un Lugarcillo cerca de Perusa, y à su hermano Bauduino, el usufruto del Principado de Camerino. Creò varios Cardenales, todos Sugetos de merito; à Christoval del Monte, Patriarca de Alexandria; y Fulvio Cornèo, Obispo de Perusa, ambos sobrinos suyos; à Roan Ricci, Arzobispo de Siponte, en la Pulla; Jacabo de Poggio, Obispo de Tropèa, en Calabria; Juan Bautista Cicada, Obispo de Albenga,

en

Año de  
Christo  
1555.

DE LA IGLESIA. LIB. XXXIII.

223

Año de  
Christo  
1555.

en los Estados de Genova; Roberto de Novili, su nieto; y Luis de Guisa, Obispo de Alvi.

95 En este mismo año el Almirante de Coliñi, Calvinista en el corazon, aunque no se atrevia à declararse en tiempo de un Rey tan Catholico, como Enrique II. embió al Cavallero de Villeganon, Vice-Almirante de Bretaña, para establecer una Colonia en el Brasil, y su nueva Secta. Llevaba consigo varios Ministros Calvinistas, entre otros, Pedro Richer, y Juan de Leri. Fue feliz su navegacion. Hizo fabricar un Fuerte, y embiando à Francia algunas curiosidades del País, pidió nuevos socorros. Embióle el Almirante otras tres Naves, y de todos generos de Artifices, con muchas Mugerres. Pudo haver logrado un establecimiento sólido, si sus Ministros Hereges huviesen quedado unidos; pero haviendose enemistado en asunto de la Cena: Villegañon, que era capáz, y erudito, conociendo la falsedad de su doctrina, sin reparar al riesgo de perder su libertad, y la vida, se declaró Catholico. Aunque tenia pocos Catholicos consigo, no obstante quedó dueño de la Colonia. Des-

am-

Año de  
Christo  
1555.

224

HISTORIA GENERAL:

amparòle el Almirante , indignado de su mudanza ; y viendo , que no podia resistir à los Barbaros , y à los Portugueses , dueños del Brasil desde mucho tiempo , se bolvió à Francia , con el odio de los Calvinistas , contra los quales escribiò con mas elegancia , de la que se podia esperar de un Militar.

Marce-  
lo II. su-  
cede al  
Papa Ju-  
lio III.

96 Despues de muerto Julio III. eligieron unanimes los Cardenales al Cardenal Marcelo Zeroin , que tomò el nombre de Marcelo II. Havia manifestado su virtud , doctrina , y sabiduria en sus Legacias , à la Corte de Carlos V. y en el Concilio Tridentino. Quando le presentaron en el Conclave ciertos Articulos , que todos los Cardenales acostumbraban firmar , ( les dixo : ) *Los he jurado varias veces , y pretendo executarlos. Estableciò desde luego una Congregacion de seis Cardenales , para que se dedicassen à la Reforma. Creyeron algunos de mis Predecessores ( dixo ) que la Reforma podria minorar su autoridad: hemos de comenzar por aqui , para imponer silencio à los Hereges. Diò orden à sus Nuncios , que tenia cerca del Emperador , y del Rey Christianissimo de instarlos à la paz , y decirles , que si no lo executaban , iria el mismo*

à

DE LA IGLESIA. LIB. XXXIV. 225

Año de  
Christo  
1555.

à suplicarselo. No viò à sus parientes , ni quiso admitir Memorial alguno , que no fuese justo. Semejante à Catòn , que muchas veces decia : *Dichoso aquel à quien nadie se atreve à pedir cosa injusta.* Havia se fatigado mucho en las ceremonias de la Semana Santa , y un accidente apopletrico , que le acometiò veinte y seis dias despues de su eleccion , hizo perder al Mundo la esperanza de un grande Pontificado.

97 Concluidas yà las Exequias de Marcelo II. entrando en el Conclave los Cardenales , en numero de quarenta y cinco , eligieron à Juan Pedro Carrasa , Napolitano , hijo del Conde de Matalone , Decano del Sacro Colegio , y de setenta y nueve años de edad. Además de su vida pura , y sin nota , sabia con perfeccion todas las sutilezas de los Idiomas Latino , Griego , y Hebreo. Los Cardenales Imperiales se opusieron , quanto les fue posible , à su eleccion. Creianle poco afecto à la Casa de Austria. En otros tiempos el Rey Don Fernando el Catholico le havia tratado con rigor en España , y quando el Papa Paulo III. le diò el Arzobispado de Napoles , los Ministros Españoles le impidieron ,

Tom. XIII.

Ff

to-